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我们的价值观之说法

上上门门断断案案，，为为贫贫弱弱老老人人讨讨回回赔赔款款
基层法官心怀公平正义才能拉近群众与法治的距离

2011年7月4日，我走进了日
照市五莲县人民法院的大门，成
为法院研究室一名普通的工作
人员。曾经一直以为法官立于神
坛，必定是需要普通老百姓来仰
视的——— 坐于法庭，头顶法徽，
敲响法槌，高高在上。三年的时

间，我对他们有了另一种认识。
基层法院的法官，直接面向

群众，工作并非我们理想中的“高
大上”，每天更多的是与鸡毛蒜皮、
家长里短的小事打交道。同事郑姐
办过一个案子标的额仅有几千元，
却让我印象很深刻。

78岁的郭大爷年迈体弱行
动不便，儿子在一场交通事故中
去世，女儿远嫁他乡。一场暴雨
冲塌了他的房子，村里虽然统一
组织投保了家庭财产险，却遭到
了保险公司拒绝理赔。接到案子
后，因为担心郭大爷生活，郑姐
下班后去了郭大爷家。看着老人
四面漏风、连个窗户都没有的茅

草屋，她转身去了村主任家，给
老人联系住进了村里一处闲置
空房。安置好老人回城后，她就
联系了保险公司，第二天去了老
人暂住的地方开庭。经过她从中
努力调解，立案后的第6天，老人
就拿到了赔偿款。

今年7月份，院里执行局为
300名农民工追回工资530多万
元。为了写好宣传稿，我找到办
案的宋法官了解案情。讨论结束
后，我起身准备离开时发现他的
桌子上卷着一面锦旗，顺手打开
发现是那300名农民工刚给他送
来的。当我问他为什么当事人送
锦旗他没通知我们去拍照、以放

在内网让同事们都看见时，他笑
着对我说，案子不是他一个人办
的，没什么好拍的。在我要求下，
他才勉强同意拍照，还一再嘱咐
我在处理照片时把锦旗上他的
名字遮住。

“民众的疏离和漠然，意味
着司法的公正性和公信力将受
到挑战。”法律条文是生硬和冰
冷的，法官则通过自己的一言一
行向群众传递着司法的温度，拉
近与群众的距离。唯有他们心怀
公平与正义，才能让老百姓切实
感受到司法的温暖，推进国家的
法治进程。

本报记者 王裕奎 整理

学机械的我当上了陪审员

陈允苓（济宁任城区法院人民陪
审员）

学机械专业的我居然当上了
人民陪审员，在这以前，我自己都
认为二者没有任何交集，可这事
确实在我身上发生了。

喜欢上法律与几档电视节目
有关，《今日说法》、《法治在线》、

《道德与法治》都是我的最爱。俗
话说，不会看的看热闹，会看的看
门道。一个案例，除了了解整个案
件发生的过程，犯罪嫌疑人被判
了几年刑，我更关心的是最后主
持人和法律专家对案件的总结和
点评。他们能从家庭、社会、学校
三方面联动，提出自己的观点和
建议，让我震撼、顿悟。

机遇终于来了，今年年初，人
民法院面向社会招聘人民陪审
员，我跃跃欲试，得到了单位领
导、丈夫和上初中的儿子的大力
支持，经过笔试、面试和政审，我
如愿以偿。在接下来的培训和参与
陪审过程中，我感到法律知识的欠
缺。光有高涨的工作热情，没有扎实
的理论基础是干不好人民陪审员
的。我牢记人民陪审员的责任和义
务，大量阅读法律书籍，对法律的敬
畏越来越强烈。

在中国社会的法治进程中，完
善人民陪审员陪审制度，推进司法
进程，我作为一名人民陪审员，既
是参与者，又是见证者。即将召开
的十八届四中全会把依法治国作
为专题讨论，我关注，我期待。

激发更多人投身法律事业

常洪波（烟台市人民检察院）

我参加了今年的司法考试。
由于以前不是学法的，也没有接
触过法律，为了顺利通过司法考
试，今年6月，我到司法考试培训
班，进行了为期3个月的考前学习。

此次学习难度特别大。法律
是严谨的，法律术语是特殊的。
学习中，很多生僻的字词需要查
资料或听讲座才能弄懂，靠自己
领悟基本不可能。正因为司法考
试如此之难，考场上熟悉的面孔
甚至白发老者也屡见不鲜。

我认为，依法治国的基础是
让民众知法、懂法、守法、用法。
时下，政府应加大法律知识的普
及，采取多种形式开展普法活

动，让老百姓知道法律、守护法
律，遇到难题首先考虑用法律维
护自身权益；针对学生、未来的
律师、未来的检察官、未来的法
官，分类设置考试，强化专业性，
取消考试大锅饭，这样一来，就
会有更多的人投身法律事业中，
克服目前法律难学、难懂 ,仅一
部分人会使用操作的弊端，让使
用法律、维护法律形成氛围，建
设法治国家才能得到保障。

本报记者 苑菲菲 整理
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大街上，“中国式过马路”
屡禁不绝；一些人天天把法律
挂在嘴上，转过身就大搞‘潜
规则’；一些不法经营的人赚
了大钱，老实守法的人却吃了
亏，这些现象背后的问题不解
决，法在百姓心里面就立不
牢。

你的身边是否存在这样
的例子？你是怎么看的？如何
才能让法治观念真正深入人
心？欢迎来稿说出你的经历
和看法。

投稿方式:
1 .关注本报微信公众平

台投稿,或者微博@齐鲁晚报
2 .加入“今日说事”QQ

群,群号:392120875
3 .发送到邮箱:woxinwen

@126 .com

哪些现象让你觉得

法治离我们有距离

王阳
（五莲县人
民法院）

建设法治国家，如何以
司法公开保障司法公正，让
正义以人们看得见的方式
实现？除了制度完善，更重
要的是执行法律的人心中
有法治的信仰，将实现公平
和正义作为自己职业的神
圣使命。对这个国家的公民
而言，看到法律公正了，打
官司更容易了，也就对法治
更有信心了。
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